

füllte widerzuspiegeln. Nach einem leidenschaftlich bewegten Mittelteil (Appassionato) erklingt noch einmal, jetzt ganz kurz und verästelt, der Einleitungsmotiv des Langknoten.

Das Finale des Werkes (Allegro vivace) ist ebenso wie der Schlußsatz des c-Moll-Konzerts in freier Rondoform angelegt und von unendlicher Schwung erfüllt. Der polnische Volkslied bestimmen die rhythmische Gestaltung des wirkungsvollen, elegantraversen, aber auch lyrische Episoden nicht entbehren kann. Neben dem ständig wiederkehrenden Hauptthema, einer Melodie im Rhythmus des Kugelspiels, eines sich übermäßig schwingenden Tones im Dreivierteltakt mit zweigleitigen Akzenten auf den zweiten oder dritten Takteinheit, begleiten Teile in Manuskriptform und endlich in der frischen, glanzvollen Schlussfuge auch der Bläserknoten des wirtselnd dahinjagenden, raschen Oberknoten.

Einen weiten Weg hat der schlichte Gaukermotiv, Dordmanskant und Organist Antonín Dvořák zurücklegen müssen, ehe er – reicher Struktur – gefeierter tschechischer Nationalkomponist wurde. Antenuka hatte die „Sinfonie“ hier erstmal 1894 seine populäre, bedeutsame Sinfonie „Aus der Neuen Welt“, doch kehrte er bald wieder nach Prag zurück, wo er Direktor des Konservatoriums wurde. Er kannte das schöne Glück, Zeuge seiner internationalen Anerkennung zu werden. Die Universität Prag und Carlsbad verliehen ihm die Würde des Ehrendoktors. Wie Smetana schufte auch Dvořák in seinen fruchtlosen Kammermusik- und Orchesterwerken, in seinem Opem (aus denen in Deutschland vor allem „Rusalka“ bekannt wurde) wie dem anschaulichen Bonn der tschechischen Volksmusik. Dem feinsinnigen Smetana, aber auch Beethoven, Berlioz' und Schuberts Schaffens hat Dvořák, ein urwüchsiger Volksblasmusiker, viel zu danken.

Die Sinfonie Nr. 8 G-Dur op. 88, bei der Herausgabe umständigerweise als Dvořáks „Viere“ bezeichnet, da sie die vierte gedruckte Sinfonie der Kompositionen dargestellte, entstand im Sommer und zu Beginn des Herbstes 1889 – knapp zehn Jahre nach dem Abschluß der vorangegangenen sechsten Sinfonie. Die Uraufführung der G-Dur-Sinfonie fand am 2. Februar 1890 in Prag durch das Orchester des Nationaltheaters unter Dvořáks eigener Leitung statt, der das Werk bald darauf auch in London und etwas später in Frankfurt am Main zur Aufführung brachte. Das „Aerliche Werk“, wie der bedeutende Dirigent Hans Richter die Sinfonie nach der Wiener Erstaufführung in einem Brief an den Komponisten bezeichnete, wurde überall mit viel Wärme und Begeisterung aufgenommen. Einer Zeit beginnender friedlichen Schaffens nimmt berührt Natur auf Dvořáks Sonnenrösche in dem böhmischen Dorfe Vyšekov reizend, zeigt die adme Sinfonie im Gegensatz zu der von länderschaftlichen, nostalgischen Ringerschöpfungen vorangegangenen d-Moll-Sinfonie eine heitere und ruhige, fröhlich-homogene Gründhaftigkeit. Innige Naturverbundenheit, Volksweiligkeit und heile Lebensfreude sprechen aus diesen an einschläglichen Eustäffeln reichenden, stimmungs- und gesellschaftig sehr einheitlichen Werk. Einmal bildet es vielleicht – trotz Beibehaltung der klassischen Sinfonieform – Dvořáks selbständige sinfonische Schöpfung, die in modernen Einschätzungen von den alten Sinfonien abweicht und die nationalen Gedanken in neuerster Weise vereinheitlicht.

Mit einem charakteristischen, tierischen g-Moll-Thema der Celli und Bläser über saligen Kontrabass-Pizzicato beginnt der erste Satz (Allegro con brio). Dieses Thema lädt für den metrischen Aufbau des Satzes ohne kontinuierliche Bedeutung, erscheint aber in gleichem klanglichen Gestalt nochmals vor Beginn der Durchführung und vor der Reprise. Das eigenförmige Hauptthema des Satzes in G-Dur, das zuerst von der Flöte angesungen wird und den später ein übliches, etwas schwungsvolles Thema in h-Moll zur Seite

gestellt wird, steht in scharlem Gegensatz zu dem Einleitungsmotiv. Heiter und lieblich einander, untersucht sich das Hauptthema im Verlaufe des Satzes manierischen Wandlungen in Gestalt und Charakter. In vielfältiges farbiges Bildern, die Gedanken, Gefühle und Stimmungen von leichter Freude und Heiterkeit, aber auch von tiefer, ernster Ironie widerspiegeln, entfaltet sich das sinfonische Geschehen.

Das folgende Adagio in c-Moll, das eine nahe Verwandtschaft mit einem Stück aus Dvořáks Klavierzyklus „Porträts. Sommertagebilder“ op. 85, „Auf der alten Burg“, zeigt und gleicht als dessen Weiterentwicklung zu dasten ist, in von starkem positiven Ausdrucksgehalt. Nach dem strömen, etwas düsteres Hauptthema, das eine glanzvolle dramatische Sinngabe mit feierlichen Trompetenklangen erfüllt, wird im Mittelteil eine schmiedig-weiche Melodie besonders bedeutsam. Triumphantisch-friedlich verklängt der rosaline Satz.

Ruhig bewegt entfaltet sich die frische dritte Seite (Allegretto grazioso). In den Violinen erklingt über Figuren der Holzfächer das kostbare, leicht schwerhörig annehmbare türkische Hauptthema des ersten Teiles, der nach einem G-Dur-Mittelteil notwendig wiederholt wird. Im Mittelteil zitierte der Komponist übrigens eine Melodie aus einer fünfjährig früher entstandenen Oper (Lied des Tonk „Sie am fröhlig, jugendlich, gar so zart er“ aus „Die Dickschädel“). Die kurze Coda bringt einen temporell-voll beschwingten Ton in Zwischenakte, der den Satz originell und wingt beendet.

Bemerkenswerte Beziehungen zur tschechischen Volksmusik waren dem Finale (Allegro ma non troppo) auf, in der auch das nämliche, rhythmisch prägnante Hauptthema verwurzelt ist. Dieser meisterhaft gearbeitete, funkelnd neben dem ersten Satz am komplizierten anzulegten Satz – die klassische Sonatensetzung wird in Expressivität und Reprise durch reizige Varianten des Hauptthemas erweitert – beendet in einemreicher Lebensfreude die Sinfonie.

Dr. Dieter Hartwig

VORANKÜNDIGUNG:

8. AUSSEORDENTLICHES KONZERT
Führer überwiegend aus der östlichen Philosophie
Ort: Kult. Wiss. Österreich
Aussichtskarte
24. Januar 1967, 19.30 Uhr. Sinfonie
3. KAMMERMUSIKABEND
Werke von Josef Jindrák, Ludwig van Beethoven, Francis Poulenc und Antonín Dvořák
Anschl. B teil ihrer Konzertakademie
16. Februar 1967, 19.30 Uhr. Konzert
22. und 23. Februar 1967, 19.30 Uhr. Konzert
13. AUSSEORDENTLICHES KONZERT
Werke von Giuseppe Verdi und Richard Wagner
Dirigent: Dr. Helmut Königs, Deutsches
Solist: Theo Adams, Deutsches

8. AUSSEORDENTLICHES KONZERT

1966/67

DRESDNER

Philharmonie

Programmheft der Dresdner Philharmonie – Spielzeit 1966/67 – Klassischer Lehrer: Prof. Hans Fink
Kobalt: Dr. Dieter Hartwig
Druck: Gräflicher Großherzoglich Volksauftragsdruck, Dresden; Zeitschrift: Ausbildungszettel
95182 D-9514286 HG 0095838



Dresdner
Philharmonie